

ALLENDE SALUBRISTA



versos por sinceridad
José Santos Cerrojal

ENTRADA

el encargo que he recibido
de esta ilustre autoridad
más me vale que en verdad
lo ataque en verso medido
cierto que han destruido
su notable organizar
mas no vale lamentar
aquello que ya se ha ido
porque ya se dijo el camino
sólo se hace al andar

DE QUÉ TRATAN ESTAS PALABRAS

que hable de un salubrista
conocido por doquier
que cuente de su saber
y de todas sus aristas

mencionando en breve lista
lo que fue su quehacer
con el pueblo quiso romper
las heridas colonialistas
patriarcales y racistas
que nos impiden florecer

en soledad no paro e' pensar
cómo encarar la tarea
en mi sueño cabecea
lo que tengo que ordenar
en salud poder destacar
las flores de su cosecha
pondré seis en la mesa
para ustedes invitar
a compartir y tratar
que esos frutos no perezcan.

DEL SNS

Partamos por el sistema
de salud que organizó
en su esfuerzo convocó
salubristas de toda vena
la unión que hace la fuerza
Chillán fue donde aprendió
de los servicios la unión
no lloremos con tristeza
toda esta obra dispersa
animemos lo que sobrevivió

DE LA FÁBRICA NACIO- NAL DE LECHE

Lo segundo en mencionar
será la magia incandescente
de alimentar a la gente
con un producto nacional

en el auge industrial
botellas blancas de repente
a bocas pobres indigentes
Allende supo llevar
y con vida, más vida cuidar
vaya lección más vigente

DE SER AUTOR Y EDITOR

Lo tercero de mi lista
editor allá en el puerto
medicina social por supuesto
de su primera revista
vivan los editorialistas
que con palabras y en impreso
de la realidad muestran el hu-
eso
nunca perdamos de vista
cuando hace su libro medicina
social desde el ministerio

DEL COLEGIO MEDICO

Lo cuarto será el colegio
para agrupar los colegas
es cierto que algunos reniegan
porque sería un privilegio
de monedas un arpegio
A la profesión la falta tutela

cuando un gremio es entrega
puede corregir mercados sin
juicio
hasta pa' construir un edificio
aquí Allende nos pena

DE LA UNIDAD POPULAR

Para el mundo transformar
hay que converger lo diverso
Allende puso su ingenio
en esa unidad lograr
por eso la llamó popular
para llevar al encuentro
de tantas y tantos chilenos
cinco siglos por despeinar
la gomina golpeó por recupe-
rar
asesinando en millones el su-
eño

DE LA ECOLOGIA

terminaré mi recordar
volviendo a lo primero
que no enrede el sendero
si retorno al terminar
en el principio está mi final
de CONAF firma el decreto

en abril del año postrero
si entre nativos podemos ca-
minar
es que Allende sabe acom-
pañar
nuestra marcha en el Antro-
poceno

DESPEDIDA

en este cincuentenario
de Allende rescataría
como resumen de vida
ese gesto singular
que nos hace destacar
la ubicación primordial
de vivir la ecología
disculpen si mi homenaje
se ha salido de forma
pero esta es la horma
del nudo de esta cuestión
un gran transformación
es dejar el consumismo
vivir el ecologismo
apagando el celular
volver pues a caminar
recuperar la presencia
esa sería en conciencia
por Allende recordar

Leído en **Escuela de Salud Pública. Universidad de Chile**

con ocasión del

"Diálogo sobre el Pensamiento Médico Social de Salvador Allende Gossens: *en verso, prosa e imágenes*"

7 de septiembre 2023

(escrito desde Cerro Cordillera, Valparaíso)

